
环保部部长陈吉宁答记者问
要彻底解决环评“红顶中介”问题

决不允许“戴着红顶赚黑钱”
“到了环保部，每天起来第

一件事情是看天。”7 日下午，
环境保护部部长陈吉宁在梅地
亚中心多功能厅，就“全面加强
环境保护”的相关问题回答中
外记者提问时说。他表示，要
彻底解决环评“红顶中介”的问
题，环保部决不允许“卡着审批
吃环保、戴着红顶赚黑钱”。

现年 51 岁的陈吉宁在两
会前被任命为环保部部长，是
国务院组成部门中最年轻的
“一把手”。翻看陈吉宁的履
历，年轻、专业、亲善、包容这些
关键词不时闪现。

他是辽宁盖州一高历史上
首个考入清华的学生；是清华
土木与环境工程系 88 届唯一
一名被公派留英的研究生；是
清华近三十年来最年轻的校
长。骑着自行车穿梭于清华园
中，在树荫下和师生聊天的依
旧是他。

陈吉宁在英国留学时的一
位校友评价说：“在历史性的转
折点，相信环保部能在陈部长
的领导下，翻开中国环保新的
一页。”

■出场

低调参会
不走部长通道

陈吉宁，如今最年轻的部长。环
保，一个关系到每个人切身利益的话
题。

7日下午，新任环保部部长陈吉宁
的记者发布会备受关注，成为两会开
幕至今，梅地亚新闻中心举办发布会
接待人数最多的场次。

记者看到，距离发布会开始还有
半个小时，全场约200个位子早已座无
虚席，还有不少记者席地而坐或者站
着听会。座位后方，摄影、摄像记者架
起一排“长枪短炮”，场面颇为壮观。

下午3时29分，身穿黑色西服、白
衬衣，系着一条“清华紫”领带的陈吉
宁，大步走进会场直接登上发布台。
就在他出现的瞬间，相机“咔咔咔”的
快门声响彻全场。摄影记者举着相机
蜂拥而上，后面的摄像记者被挡住拍
摄角度，纷纷喊着“蹲下”、“让让”。

陈吉宁被任命为环保部部长还不
到 10天，当天参加发布会没带副手也
没带助理，而是“单刀赴会”。他坐在
台上，黑色镜框后一双睿智的眼睛扫
视着全场。

3月 3日，十二届全国人大第三次
会议北京团代表报到。有记者从上午
8时便守候在陈吉宁所在的第一组报
到台前，但一直到11时，依旧不见陈吉
宁身影。随后，他的参会资料被工作
人员领走。

3 月 5 日上午，记者没有在“走红
毯”的部长中发现陈吉宁的身影。事
后记者才得知，陈吉宁是北京团的代
表，没有走人民大会堂的部长通道，而
是由普通代表通道进入。当天下午，
北京团的会议结束后，陈吉宁就被记
者团团围住。但他对所有问题只回答
一句话：“一切等7号发布会说”。“等7
号”自此成为记者之间心领神会的“暗
语”。

7日下午，媒体终于等到了这场期
盼多日的发布会。准备充分的陈吉
宁，也确实让记者收获颇丰。持续1小
时 10分钟的发布会中，他两次提到清
华学生，两次使用学术名词，5次随口
用英文表达。陈吉宁的清华情结、专
业背景、留学经历在这 70分钟内集中
呈现。

陈吉宁谈环保
谈环评中介：
绝不能戴着红顶赚黑钱

陈吉宁表示，要彻底解决
环评“红顶中介”的问题，环保
部决不允许“卡着审批吃环
保、戴着红顶赚黑钱”。

他承诺，环保部所属事业
单位的 8个环评机构，今年率
先全部从环保部脱离，其他的
地方所属环评机构也要分批
分期全部脱离，逾期不脱离
的，一律取消环评资质。

他谈及具体整改措施时
说，环保部将坚决查处一批未
批先建、擅自变更的环评违法
行为，要把违法企业纳入诚信

“黑名单”，把一些情节恶劣的
企业移交司法；要彻底解决环
评“红顶中介”问题；深化环评
制度的改革，使之阳光化，压
缩环评审批权的空间，同时下
放审批权，强化事中和事后监
管。

陈吉宁表示，整个整改情
况将向中央报告，也会及时向
社会公开，接受公众监督。
谈治理雾霾：
把污染物排放量降下来

陈吉宁说，做校长的时
候，每天早晨起来的第一件事
情是想学生的事情，到了环保
部每天起来第一件事情是看
天。如果天蓝，不敢懈怠；如
果是像今天这样的天，就会感
到不安，要加倍地努力。

“我们每一个人都是雾霾
的受害者，也是雾霾的制造
者。”陈吉宁介绍，大气污染的
来源，非常广泛，也极其复杂，
既有熟知的像炼钢、水泥窑、
燃煤等这些工业生产过程的
排污，也有机动车、船舶等移
动源的排放，也包括装修、餐
饮油烟等量大面广的排放。

他指出，根据环保部近年
来的污染源解析情况看，北
京、天津和上海的雾霾，机动
车尾气排放约占 24%，餐饮、
汽修、装修涂料等活动排放约
占10%。

陈吉宁说，从国际经验和
“APEC 蓝”实现的过程来看，
要实现大气污染质量的明显
好转，不能靠老天，必须把污
染物排放量从现在的千万吨
水平降到万吨级水平。“能不
能做到？是可以做到的，但是
难度确实很大，需要我们付出
额外的努力。”
谈环境形势：
解决环境问题不能不作为

对于环境形势，陈吉宁表
示，总的来看污染物排放量仍
然处在一个非常高的水平上，
已经接近或者超过环境容
量。“在一些地方、在一些时间

段，超过还比较多，因此环境
形势仍然十分严峻。”

他指出环境问题表现在
三个方面，首先是环境质量
差。雾霾的问题、水体富营养
化的问题、地下水污染的问
题、城市黑臭水体的问题等
等。其次是生态损失比较严
重，特别是水体的生态损失。
最后是由于产业布局不合理，
大量的重化工企业沿河、沿
湖、沿江的布局仍然带来比较
高的环境风险。环境问题已
经成为实现全面小康的瓶颈
问题。

陈吉宁认为，解决中国环
境问题，不能操之过急，也不
能期望过快，“但更不能听之
任之，也不能懒政不作为。”他
说，要用水滴石穿、久久为功
的毅力，紧密围绕改善环境质
量的核心，提高社会对环境保
护工作的满意程度。
谈环保执法：
不让环保法成为“纸老虎”

陈吉宁说，一个好的法律
不能成“a piece of paper”，即
纸老虎。要让法律成为钢牙
利齿，关键在落实。

他表示，环保部把今年定
为环保法实施年，6月5日要推
出微信举报，让污染无处躲
藏。陈吉宁介绍，环保部今年
还将开展全面的环保大检查，
对于违法的特别是未批先建
的企业进行全面的排查。

他说环保部提出了“四个
不放过”，即“不查不放过、不
查清不放过、不处理不放过、
不整改不放过”。要让企业懂
得守法不是高要求，是底线。
谈PX项目：
依法建设城市基础设施

陈吉宁谈到PX项目事件
时，使用了一个专业词汇——
邻避运动。这是指居民或当
地单位因担心建设垃圾场、核
电厂等邻避设施，会对身体健
康、环境质量和资产价值等带
来诸多负面影响，从而激发人
们的嫌恶情结。

他表示，“邻避运动”在世
界各国发展过程中都存在，如
果处理不好会扩大成社会问
题和政治问题。“环保部对此
的态度是明确的，即 PX 项目
是非常重要的工业技术产业，
环保部支持依法建设这种重
要的城市基础设施。”

陈吉宁说完话锋一转，他
要求这些工程必须将选址工
作、环保措施做到位，并在审
批过程中做到信息公开，依法
严格审批，“特别在建成后要
加强监管”。他也希望各级地
方政府能提高自身决策的科
学化和民主化水平。

■校友评价

留学所做研究受益至今
1988年 10月，陈吉宁在清

华完成本硕连读后，被公派到英
国布鲁耐尔大学生物化学系读

书。9个月后，他转到帝国理工
学院土木系攻读博士学位。曾
给陈吉宁上过给排水课程的清
华老教授王占生回忆，陈吉宁是

土木与环境工程系88届学生里
唯一一个获得公派留英名额的
学生。

香港理工大学教授李向东，

是陈吉宁在帝国理工学院的校
友。他曾对媒体回忆说，自己是
在中国留学生联谊会上认识陈
吉宁的，“当时他致力于环境系

统分析专业的研究，做了挺长时
间。”

李向东介绍，环境系统分析
专业在环境学中是一个较为宏
观的专业，涉及包括土壤、大气、

水源等所有与环境学相关专
业。他认为这些系统性的环境
管理研究，会对陈吉宁执掌环保
部很有帮助。

王勇是陈吉宁在帝国理工
学院的校友，他回国创办的公司
是做环保投资的。他介绍，帝国
理工学院与牛津、剑桥并称英国

高校“三剑客”。“（上世纪）80年
代能到帝国理工留学的中国人，
一年也就四五十个。”他寄语这
位老校友：“相信陈部长能领导

环保部翻开中国环保新的一
页。”

■学生点赞

改革不刻板 亲切没架子
1998年，陈吉宁回到清华大

学。在他留学的十年间，中国的
环境问题与经济发展的矛盾日
益凸显，环境问题受到了越来越
多的关注。这一年，国家环保局
也升格为正部级的国家环保总
局。

陈吉宁在这样的大环境下
回到清华，1998年3月到1999年

7月，他先后担任土木与环境工
程系的副主任和主任。他用7
年的时间，在系里逐步建立了水
环境保护、大气污染与控制、环
境工程设计、环境系统分析等细
分学科。

2008年，国家环保总局改为
环保部，由国务院直属单位变成

了国务院组成部门。2012年，陈
吉宁被任命为清华大学校长，时
年仅48岁，是清华近三十年来
最年轻的校长。

在清华当校长时，陈吉宁经
常一个人骑着自行车穿行在校
园中。本科生特等奖学金答辩
会上，他在最后一排站着听了两
个小时。他被学生拍到陪夫人

逛商场的照片，穿着短裤、脚踩
凉鞋和普通人无异。

外表儒雅、言行亲切的陈吉
宁，被学生们奉为“男神”。清华
社科学院2010级博士生喻丰为
这位“男神”点赞：“改革不刻板、
亲切没架子，相信环保必有可
期！”

■代表委员议政录

钟南山代表：防治雾霾 相关政策须落到实处
雾霾会否致癌？全国人大代

表、中国工程院院士钟南山表示，
雾霾是否会导致肺癌目前尚无确
切结论，长时间吸入雾霾对人体
健康究竟会产生什么伤害也还不
清楚。

作为国内知名的呼吸疾病专
家，钟南山说，目前有资料明确显

示吸烟吸入的二氧化氮与肺癌患
病率有密切关系，但是雾霾与肺
癌关系几何，需要一个长期的科
研调查、采样、跟踪过程，以科学
的态度说，目前尚不能得出“空气
污染直接导致肺癌”的结论。

对于雾霾的防治，钟南山认
为，从北京奥运会期间的好天气

到去年的“APEC蓝”，充分证明北
京地区的大气治理难题是可以解
决的，政府工作报告提出的实行
区域联防联控也是有可能的，必
要的减产和停产应当被视为治理
雾霾的有效手段之一。

难点在于如何处理好环保与
经济的关系，处理好地区之间差

异的协调。
他建议，除了在前端对煤、汽

油进行好处理，还要在后端对排
放气体进行净化。最重要的是加
大环保部门的执法力度，强化政
府相关政策落到实处。

（本版稿件据新华社）
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